

Communiqué de presse

Retour sur un voyage de mémoire : les jeunes Talençais à Auschwitz-Birkenau

Dans le cadre du programme sur le travail de mémoire de Talence, 44 jeunes Talençais ont pris part à un voyage pédagogique en Pologne, qui les a confrontés à l'histoire de la Shoah.

Un travail préparatoire rigoureux

En 2024, la Ville de Talence s'est inscrite dans la commémoration des 80 ans de la fin de la Seconde Guerre mondiale. A cette occasion, une semaine de commémoration organisée par le service Jeunesse et Vie étudiante a permis d'accueillir plus de 500 personnes autour d'une programmation de conférences, d'exposition et de représentation théâtrale durant le mois de janvier.

Constituant un point de départ d'un projet global axé sur la citoyenneté et le travail de mémoire, le service Jeunesse et Vie étudiante et les partenaires jeunesse du territoire ont engagé une action spécifique à destination de la jeunesse. Ainsi, durant le dernier trimestre 2024, 44 jeunes Talençais âgés de 15 à 20 ans, se sont inscrits à un projet commun : se rendre à Auschwitz-Birkenau.

Pour cela, un programme de préparation a été organisé afin de leur permettre de connaître tous les enjeux de ce voyage :

- Projection du film *La Vague*, suivie d'un débat animé par M. Patin, Maître de conférences à l'Université Bordeaux-Montaigne.
- Journée de cohésion les initiant à la photo, la vidéo et la tenue de carnets de bord pour documenter leur expérience.
- Atelier de recherche sur l'histoire des Talençais déportés ainsi qu'une conférence sur « Le camp d'Auschwitz, la véritable Histoire » a été animée par M. Chauvet, en lien avec son dernier livre « La Shoah en France ».
- Visite guidée de la Synagogue de Bordeaux commentée par Mme Lemee, anthropologue et chargée d'enseignement à l'Université de Bordeaux.

Un voyage de commémoration et de découverte

Le séjour pédagogique à Cracovie s'est tenu les 27 et 28 février derniers, en compagnie du Maire, d'élus et des accompagnants du service jeunesse et vie étudiante. Les jeunes ont pu s'immerger dans un pan incontestable de l'Histoire, émotionnellement fort qui participera à leur construction identitaire et à leur engagement dans la société : *"Je comprends pourquoi mes professeurs me disaient que des manuels ne suffisent pas, qu'on n'en prend pas conscience tant qu'on n'y est pas confronté, et même là, cela nous paraît complètement irréel. J'ai encore plus conscience de l'importance de défendre les droits de l'homme et la mise en place d'une justice internationale, d'autant plus dans le contexte actuel."* – Léontine, 17 ans.

Durant leur séjour du 27 au 28 février 2025, les jeunes ont exploré plusieurs lieux emblématiques de la mémoire juive et de la Seconde Guerre mondiale :

- 27 février : découverte du quartier juif de Kazimierz, centre historique et culturel de la communauté juive de Cracovie, où les jeunes ont pu observer des synagogues restaurées, des musées et des lieux de mémoire vivants, ce qui leur a permis de comprendre la vie juive avant la guerre et les transformations de ce quartier depuis la Shoah. Les participants ont ensuite visité l'usine de Schindler, aujourd'hui transformée en musée interactif sur l'histoire de Cracovie sous l'occupation nazie.
- 28 février : visite du plus grand camp de concentration nazi, Auschwitz-Birkenau, où les jeunes ont découvert les bâtiments conservés, les témoignages des survivants et les objets personnels des déportés. Les jeunes ont marché le long des rails menant aux crématoires et observé les baraquements délabrés où vivaient les prisonniers.

"Sans grande surprise, je pense que ce qui m'a énormément bouleversée, c'est la visite du mémorial d'Auschwitz qui s'est faite dans un silence assez plombant, il y avait quand même beaucoup de monde et c'était assez particulier de voir autant de monde dans des lieux aussi lourd de sens" – Judith

"Ce qui m'a particulièrement marquée, c'est les douches, parce que c'est là où ils sont morts. J'ai ressenti de la tristesse pour les personnes qui ont vécu ces choses affreuses." – Amélia

Devenir porteur de mémoire

"Ce que je retiens, c'est l'importance de transmettre aux générations futures cette mémoire qui, au fil du temps, va s'éloigner de la période actuelle. Comprendre le monde actuel, ça passe par une compréhension de l'Histoire. Je pense que c'est important de transmettre le séjour qu'on a vécu, parce que cela permet de concrètement raconter comment sont les lieux, de donner des détails plus précis et donc de rappeler aux gens aussi l'importance de cette mémoire." – Candice

"Au final, ce que je retiens de ce voyage, c'est que le plus important est de sensibiliser les autres, les jeunes aussi, pour ne pas refaire ce qui a été fait. Dans mon cas, je veux transmettre ce que j'ai vécu et appris à mon entourage, et plus tard aussi en parler à mes enfants, en le racontant avec mes mots." – Alexandre

Les participants témoigneront de leur voyage lors des Nocturnes de l'Histoire à Talence le 26 mars prochain avec une visite du bunker de Thouars et une conférence sur Talence durant la guerre.

En fin d'année, les 44 jeunes, leurs encadrants et les élus ayant participé à ce projet se réuniront afin de découvrir la restitution et le témoignage qui restera après cette expérience.

Enfin, pour prolonger ce travail de mémoire, les jeunes travaillent également à la réalisation d'une exposition et d'un documentaire relatant leur expérience. Ces supports seront diffusés dans le cadre d'une programmation globale à l'occasion de la Journée de la Mémoire des Génocides et de la Prévention des Crimes contre l'Humanité, du 26 au 30 janvier 2026.

Ce voyage a été possible grâce aux partenaires ci-dessous :

